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Morena, 
por la libre
Por la libre, porque exac-
tamente lo que pidió la 

presidenta Claudia Shein-
baum que no se debe ha-
cer, es lo que hicieron.

Pacientes del Centro de Salud 
piden atención humanitaria

Personas que acuden al Centro de Salud piden al personal mejor atención.

Por: Juan Manuel Rodríguez

Personas que acuden a consulta al 
Centro de Salud piden un trato hu-
manitario y atención eficiente por 
parte del personal en general. Se que-
jan de que acuden a temprana hora 

como les indican para estar a tiempo a la hora 
de la cita médica, sin embargo, no les permiten 
el acceso y los mantienen fuera del edificio “por-
que ensucian el piso”, comenta Ma. Concepción 
“N”, quien solicitó el anonimato debido a posi-
bles represalias.

El cardenal Robert Francis Prevost, nacido en Chicago y con raíces españolas, ha sido elegido como el nuevo Obispo de Roma, convirtiéndose en el Papa León XIV. Su elección simboliza una 
nueva etapa en la Iglesia Católica marcada por la experiencia misionera, la sinodalidad y el vínculo profundo con América Latina.

¡Habemus Papam! Robert Francis Prevost de EU es electo como sucesor de Francisco;

se llamará León XIV
E l  p r i m e r  m e n s a j e  d e l  n u e v o  p a p a

E n su primer mensaje como papa, 
León XIV, ha hablado de la inclu-
sión de todos, de paz y de diálogo, 

recordando en más de una ocasión a su 

predecesor, Francisco. Igualmente, ha 
recordado la importancia de una iglesia 
misionera que construya puentes y diá-
logo.

El papa León XIV también ha tenido la 
oportunidad de hablar en español: Un sa-
ludo a todos aquellos y en modo particu-
lar a mi querida diócesis de Chiclayo en 

el Perú, donde un pueblo fiel ha acompa-
ñado a su obispo, ha compartido su fe y 
ha dado tanto para seguir siendo Iglesia 
de Jesucristo.
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ATENCIÓN A LA POBLACIÓN EN GRAL.

E n r i q u e  E s t r a d a  N o .  1 0 2  C o l .  C e n t r o  L o r e t o ,  Z a c .

Ing. Luis Saldaña dir. del Grupo ITECI

clases sábados de 13:00 
p. m. a 17:00 p. m.

Inicio 26 de abril

Costo de Registro $1,000.00

Colegiatura $300 semanales

• Preparatoria en línea
• Estilismo profesional
• Enfermería
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Morena, por la libre
Por la libre, porque exactamente lo que pidió la presidenta Claudia Sheinbaum que no se debe hacer, es lo que hicieron.

Alfonso Durazo presidente del Consejo Nacional y Luisa María Alcalde. 
Morena prohíbe a sus militantes lujos y aviones privados; sancionará con 
destitución de militancia y bajar candidaturas.

Chulo de bonito quedó el acuerdo aprobado por unanimidad durante la sexta sesión ordina-
ria del Consejo Nacional de Morena el domingo pasado. Lástima que muchos de los que lo 
aprobaron, de manera inmediata (o mismo antes de firmarlo), hacen todo lo contrario a lo 
que establece.
Por la libre, porque exactamente lo que pidió la presidenta Claudia Sheinbaum que no se 
debe hacer, es lo que hicieron.
“Se prohíbe el nepotismo, el uso de recursos públicos para beneficio personal o de grupo, y la 
opulencia como viajes en primera clase, uso de vehículos blindados, hacer turismo político 
y cualquier tipo de ‘extravagancias’. En las extravagancias entran: viajes aéreos en primera 
clase o utilizar vehículos aéreos privados; utilizar vehículos blindados, servicios de seguridad 
privada o personal de apoyo excesivo; participar en congresos internacionales; promover el 
consumismo o exhibir signos de ostentación material como joyería, ropa de marcas exclusi-
vas, propiedades o automóviles de alto valor, restaurantes o turismo de lujo”.
Acto seguido, la misma noche, Adán Augusto López, haciendo caso omiso de lo aprobado, 
tomó su vuelo a París en primera clase de Air France. En el colmo del cinismo se corrió el 
rumor que es para ver porque se irá de embajador de México al país galo. Se sabe, París tiene 
muchas deficiencias y tiene que ir a “checar” que todo esté bien. Más aún, no puede decir eso 
cuando la presidenta no ha dicho nada al respecto. Pero así van por la libre. Enrique IV dijo 
que “París bien vale una misa”, pero no creo que violentar los acuerdos de Morena a las horas 
de haberlos aceptado, valga esa ida a París. Pronto lo sabremos.
Sobre la parte del nepotismo no sé si es burla a sí mismos o es un freno para que ya no su-
ceda. No se olvide que la misma presidenta de Morena es hija de quien fue fundadora de 
Morena y lo mismo sucede con el secretario de operaciones del partido, al ser hijo tanto del 
fundador, como del expresidente.
Y no, no tengo nada contra la 2ª generación de Morena (¿por eso es el 2º piso?). Solo que lla-
ma la atención entonces la prohibición al nepotismo. Entiendo que va también para muchos 
que buscan que sus familiares “hereden” sus puestos y solo sean validados en las elecciones. 
Y ojalá que, en este rubro, dado que en el Poder Legislativo se encapricharon en no poner 
de fecha el 2027 y llevarlo hasta el 2030, aquí sí le hagan caso a la petición de fondo de la 
Presidenta de la República.
Parte del acuerdo, pareciera que tiene dedicatorias personales. Especialmente para los que 
vuelan en aeronaves privadas, en primera clase, quienes comen en restaurantes de lujo y 
quienes visten con ropa excesivamente cara para un movimiento que presume la austeridad.
Más allá de las opiniones personales de cada uno sobre los partidos políticos, por una parte, 
se aplaude que tomen esos acuerdos. Por otra, muestra la incongruencia que están viviendo 
donde no siguen los estatutos básicos y originales de Morena, donde lo tienen que reiterar.
Por lo visto no han aprendido (ni lo van a hacer) que una de las razones por las cuales la 
ciudadanía se hartó de los otros partidos fue por el boato por parte de sus integrantes. Una 
razón que tardará en pasarles factura, pero que lo hará. La única que lo ve, por lo visto, es 
Claudia Sheinbaum y Alfonso Durazo, los demás, van por la libre.
Se quedó en el tintero o fuera de toda discusión, la regulación de precampañas también so-
licitada por la presidenta. ¿Por qué? Porque Morena va por la libre. Columna invitada Veró-
nica Malo Guzmán /Tres en Raya/.
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Pacientes del Centro de Salud 
piden atención humanitaria

Al igual, al momento de solicitar los expedientes 
en el archivo para poder acceder al servicio mé-
dico, reciben maltrato porque en ocasiones no 
se saben el número del expediente, “nos tratan 
muy mal y no nos ayudan a agilizar el trámite”.
Otro de los problemas que enfrentan los usua-
rios, es el que, al momento de tomarles los sig-
nos vitales para entrar a consulta, la persona 

encargada nos tiene aquí esperando más de una 
hora y no nos pueden atender si no pasamos 
primero con ella, sostienen varias de las quejo-
sas.
Comentan que ha habido casos de emergencia 
que no son atendidos con la urgencia que el pa-
ciente amerita por tratarse de su salud, tal fue 
el caso de una menor de edad que traía mucho 

vómito “y nomás la veían, pero no la atendían, 
no por estar ocupados, sino porque simplemen-
te no querían”, aseguran.
En muchos otros casos, los pacientes tienen que 
esperar horas y horas para ser atendidos, prin-
cipalmente, personas adultas que no almuerzan 
en sus hogares y los entretienen sin ninguna ra-
zón. 

Ante la problemática expuesta a este medio, pi-
den de manera respetuosa a quien corresponda, 
revise el servicio que brida el Centro de Salud 
y la atención del personal de enfermería y ser-
vicios generales para ofrecer una atención más 
humana, profesional y de calidad en beneficio 
de la población.
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En la Victoria, Pinos, Zacatecas 

Con coronación y tradición, 
inicia FEREVIC 2025

Con un ambiente lleno de color, fe y ale-
gría, dio inicio la Feria de la Victoria (FE-
REVIC) 2025 en la comunidad de La 
Victoria, en honor a la Virgen de Fátima, pa-
trona de este pueblo lleno de historia y arraigo. 
La celebración arrancó con la emotiva corona-
ción de la Reina Yessenia Zapata, quien fue ele-
gida por su carisma y por representar con orgullo 

la belleza y el espíritu de la comunidad. Su coro-
nación marcó el inicio de más de una semana de 
actividades que unen a locales y visitantes bajo 
una sola identidad: el orgullo de ser de La Victoria. 
Del 1 al 13 de mayo, las calles de la comunidad 
se llenan de luz, música y color, muchas de ellas 
decoradas con elementos que evocan la tuna, 
símbolo regional que destaca en los altares y 

adornos. Esta festividad es posible gracias al 
valioso apoyo de comerciantes locales y migran-
tes radicados en Estados Unidos, que cada año 
se suman con generosidad y amor a sus raíces. 
El evento contó con la presencia espe-
cial del presidente municipal de Pinos, Ar-
mando Contreras Mata, quien recono-
ció a La Victoria como una comunidad 

unida, llena de fe y en constante desarrollo. 
FEREVIC 2025 promete jornadas llenas de 
actividades religiosas, culturales, artísticas y 
sociales que fortalecen los lazos entre quienes 
viven en La Victoria y aquellos que, desde le-
jos, siguen sintiendo a su tierra en el corazón. 
FEREVIC no es solo una feria. Es La Victoria 
latiendo con fuerza, tradición y esperanza.
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Propone Geovanna Bañuelos facultar al Congreso 
para emitir leyes sobre Inteligencia Artificial

Para garantizar el uso responsable 
de la Inteligencia Artificial (IA), la 
senadora Geovanna Bañuelos pro-
pone facultar al Congreso de la 
Unión para emitir leyes sobre IA. 

Mediante una iniciativa que busca modificar 
el artículo 73 de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, la vicecoordina-
dora del Grupo Parlamentario del Partido del 
Trabajo (GPPT) señala que la Inteligencia Ar-
tificial es una herramienta que en los últimos 
años ha facilitado las tareas de la vida humana. 
No obstante, la legisladora por Zacate-
cas advierte que la Inteligencia Artificial 
no escapa de ser empleada por personas 
sin ética con intención de ocasionar daño. 
Por ello, la propuesta de Geovanna Bañuelos 
plantea que el Congreso de la Unión expida la 
Ley Federal para la Regulación de la Investiga-
ción, el Desarrollo y de las Aplicaciones de la In-
teligencia Artificial, considerando lo siguiente: 

1. Sentar las bases para que su investiga-
ción, desarrollo y uso sea confiable, a través 
de los principios de respeto a la dignidad hu-
mana, la prevención del daño y la igualdad en 
materia de inteligencia artificial y sus conexos; 
2. Considerar la protección cibernética para 
las personas usuarias de la Inteligencia Artificial; 
3. Brindar la protección de los datos 
personales, incluidos los biométricos deri-
vados del uso de la Inteligencia Artificial, 
así como de la utilización de las tecnolo-
gías de la información y la comunicación; 
4. Proteger la dignidad del ser humano, en 
materia de Inteligencia Artificial y sus conexos; 
5. La Inteligencia Artifi-
cial debe ser lícita, ética y robusta; 
6. En todo momento se debe en-
contrar supervisada por un ser humano; 
7. La ley debe contemplar los principios de 
rendición de cuentas, de seguridad y protec-
ción, de transparencia y de explicabilidad de 

control humano sobre la tecnología, de respon-
sabilidad profesional, de promoción, respeto, 
protección y garantía de los derechos humanos, 
de privacidad y de justicia y no discriminación; 
8. Se creará un comité bicameral inter-
disciplinario de expertos, del cual también 
formará parte el Consejo Nacional de Hu-
manidades, Ciencias y Tecnologías, el cual 
estará encargado de supervisar el desarro-
llo de la inteligencia artificial e intercam-
biar puntos de vista con dicho sector para ex-
pedir normas que regulen a esta tecnología. 
Además de establecer un artículo tercero transi-
torio en el que se obliga al Congreso de la Unión 
a crear una comisión especial para actualizar 
las leyes en materia de inteligencia artificial. 
“Con un marco jurídico adecuado, la Inte-
ligencia Artificial puede potenciar la pro-
ductividad de las personas y apoyarlas; sin 
embargo, para que esto suceda es necesa-
rio reformar el artículo 73 de la Constitución 

Política de los Estados Unidos Mexicanos 
para que el Congreso de la Unión pueda legis-
lar en materia de IA”, asegura la legisladora. 
Asimismo, recordó que el GPPT siempre ha 
estado a favor del desarrollo científico y a 
la innovación tecnológica, ya que la tecno-
logía puede ayudar a todas las personas y 
en todos los ámbitos, como educativo, labo-
ral, automotriz, en la medicina, entre otros. 
Geovanna Bañuelos asegura que la tecnología 
superó hace algunos años el marco normati-
vo, por lo que es necesario adecuarlo antes de 
que sea demasiado tarde. “Y, ante cualquier 
posible avance científico, debemos no solo 
preguntarnos si podemos hacerlo, sino tam-
bién si debemos moralmente realizarlo”. 
La iniciativa fue turnada a las comisiones uni-
das de Puntos Constitucionales; de Análisis, 
Seguimiento y Evaluación sobre la aplicación y 
desarrollo de la Inteligencia Artificial en Méxi-
co; y de Estudios Legislativos, Primera.



ULISES MEJÍA HARO: LEY FEDERAL PARA 
REGULAR LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Zacatecas, Zac., a 6 de mayo de 2025.- Con el 
objetivo de que la inteligencia artificial (IA) 
en México se desarrolle bajo principios de le-
galidad, justicia social y soberanía tecnológi-
ca, un grupo plural de diputadas y diputados 
federales presentó ante la Cámara de Dipu-
tados la Ley Federal para el Desarrollo Ético, 
Soberano e Inclusivo de la Inteligencia Ar-
tificial, así lo dio a conocer en rueda de pren-
sa el congresista federal Ulises Mejía Haro. 
La propuesta legislativa, impulsada por el di-
putado federal Ulises Mejía Haro, responde 
a la necesidad urgente de contar con un mar-
co normativo integral que regule el uso y la 
implementación de sistemas de IA, los cua-
les ya inciden en áreas fundamentales como 
la salud, la educación, la justicia, la segu-
ridad, el trabajo y los servicios financieros. 
Entre sus principales componentes destacan: 
 • Reconocimiento de derechos para 
las personas usuarias y afectadas, incluyendo el 
derecho a ser informadas cuando interactúan 
con sistemas de IA, a impugnar decisiones au-
tomatizadas y a recibir reparación por daños. 
 • Prohibición de sistemas de IA 
que representen un riesgo inaceptable para los 
derechos humanos, como mecanismos de pun-
tuación social, vigilancia biométrica masiva sin 
orden judicial, manipulación de la conducta sin 
consentimiento o generación de contenido falso. 
 • Creación del Registro Na-
cional de Sistemas de Inteligencia Artifi-
cial (RENSIA) y un Sistema de Semáforo de 

Riesgos, que clasifica los sistemas por nive-
les (mínimo, limitado, alto o prohibido), con 
mecanismos de supervisión diferenciada. 
 • Conformación del Conse-
jo Nacional de Inteligencia Artificial, como 
organismo descentralizado encargado de 
coordinar la política pública en la materia, ga-
rantizar la rendición de cuentas algorítmica y 
fortalecer la participación de todos los sectores. 
 • Impulso a la soberanía tec-
nológica nacional, promoviendo el desa-
rrollo de infraestructura propia, el uso de 
software libre y priorizando soluciones tecnoló-
gicas mexicanas en las contrataciones públicas. 
 • Incentivos al talento nacional y 
a las empresas mexicanas, especialmente mi-
cro, pequeñas y medianas empresas (MiPy-
MEs), para diseñar soluciones de inteligen-
cia artificial con impacto social y sustentable, 
fortaleciendo redes de innovación soberana y 
formación científica con enfoque de género. 
Durante una rueda de prensa, Ulises Mejía 
Haro afirmó que esta ley busca evitar que la 
inteligencia artificial profundice las desigual-
dades o actúe sin control, y destacó que “debe 
convertirse en una herramienta al servicio 
del desarrollo humano, el bienestar colecti-
vo y el fortalecimiento del Estado mexicano”. 
La iniciativa también armoniza con los compro-
misos internacionales de México en el marco 
de la Agenda 2030, así como con el Plan Mé-
xico para el Fortalecimiento de la Economía y 
el Bienestar, impulsado por la presidenta Clau-

dia Sheinbaum, en rubros como transforma-
ción digital con justicia social, sostenibilidad 
y acceso equitativo a tecnologías emergentes. 
Con esta propuesta, el Congreso de la Unión da 
un paso firme hacia una gobernanza democrática 
de la inteligencia artificial, colocando a México 
en la ruta de un futuro digital con rostro humano. 
 
PROMUEVEN EL BUEN USO DE 
LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL 
CON CONFERENCIA MAGISTRAL 
 
Como parte del compromiso permanente del 
diputado federal, Ulises Mejía Haro, con la 
formación integral de las juventudes, se llevó 
a cabo la conferencia magistral titulada “De-
safíos de la Juventud ante la Inteligencia Arti-
ficial y la Ciberseguridad”, a cargo de la espe-
cialista en IA por el Massachusetts Institute of 
Technology, María Gabriela Cordero González, 
quien compartió una visión crítica y humanista 
sobre el papel que las nuevas generaciones de-
ben asumir frente a los avances tecnológicos. 
Durante su intervención, la conferencista en-
fatizó que la inteligencia artificial no debe 
verse únicamente como un conjunto de algo-
ritmos o herramientas automatizadas, sino 
como una oportunidad para ejercer ciudada-
nía digital responsable, ética y participativa.  
 
Asimismo, alertó sobre los retos que implica 
la ciberseguridad, destacando la necesidad de 
construir entornos virtuales seguros que respe-

ten los derechos humanos y promuevan la ver-
dad, la libertad y la dignidad de las personas. 
La conferencia fue un llamado a no dejar-
se arrastrar por la inercia tecnológica, sino a 
apropiarse del conocimiento y convertirlo en 
una herramienta de transformación social. 
"La juventud tiene en sus manos no solo el 
futuro, sino el presente. Y es ahora cuando 
deben levantar la voz, prepararse y ser par-
te activa en la construcción de un mundo más 
justo y más seguro, también en lo digital”, 
expresó Cordero González ante un audito-
rio lleno de jóvenes atentos y participativos. 
Posteriormente, el diputado encabezó una mesa 
de diálogo en la que participaron Sonia Celaya, 
rectora de la Universidad Interamericana para 
el Desarrollo (UNID), Roberto Ortiz Delgadi-
llo, director del Instituto Tecnológico Nacional 
campus Zacatecas, Roberto Cruz, titular del IPN 
campus Zacatecas, Fabiola Navarro, directora 
de la Universidad para el Desarrollo Profesional, 
Ulises Ferniza, titular de la Universidad Pedagó-
gica Nacional; así como Carlos Bautista, repre-
sentante de la Universidad Autónoma de Zaca-
tecas (UAZ), Lizeth Soto, de la Escuela Normal 
“Manuel Ávila Camacho”, y Emmanuel Enciso, 
representante de la Universidad de la Vera-Cruz.  
Todos compartieron sus puntos de vista sobre 
el uso de la IA y coincidieron en que debe prio-
rizarse el desarrollo intelectual y académico de 
las y los jóvenes, de forma que prioricen este 
tipo de tecnología, ya que retrasa su avance aca-
démico.
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En San José de Castellanos
El presidente municipal Armando Contreras 
Mata inaugura tramo de concreto hidráulico

El Presidente Municipal Armando Con-
treras Mata inaugura tramo de concre-
to hidráulico y entrega citas para visas co-
munitarias en San José de Castellanos 
El presidente municipal de Pinos, Arman-
do Contreras Mata, encabezó la inauguración 
oficial de un tramo de 1,210 metros cuadra-
dos de concreto hidráulico en la calle Felipe 
Berriozábal, en la comunidad de San José de 

Castellanos, como parte del compromiso per-
manente de su administración con el desarro-
llo de las comunidades rurales del municipio. 
Durante el evento, el mandatario municipal 
también realizó la entrega simbólica de 50 
documentos de aceptación de cita para visas 
comunitarias, que beneficiarán a familias de 
esta comunidad, fortaleciendo los lazos en-
tre Pinos y sus migrantes en el extranjero. 

En su mensaje, Contreras Mata destacó que 
"se están cumpliendo los compromisos con 
la gente", reafirmando su compromiso con 
las comunidades: "Regresamos y volvemos 
siempre con algo. Hacemos la diferencia con 
hechos, marcamos el cambio con acciones y 
llevamos el desarrollo a cada rincón del mu-
nicipio," expresó ante los vecinos reunidos. 
Un momento emotivo se vivió cuando los 

alumnos del sexto semestre de la preparatoria 
de la comunidad solicitaron al presidente que 
sea el padrino de generación, reconociendo 
su cercanía y el impacto positivo que ha teni-
do su administración en la vida de los jóvenes. 
Con obras como esta y acciones concretas, la ac-
tual administración reafirma su visión de un Pi-
nos con mejores oportunidades, infraestructura 
digna y apoyo directo a su gente.



Tere Jiménez festeja Día de las Madres con voluntarias 
del DIF Estatal: reconoce su labor

¡SCORPIONS EN AGUASCALIENTES!

Con motivo del Día de las Madres, 
próximo a festejarse, la gobernado-
ra de Aguascalientes, Tere Jiménez, 
reconoció el papel de las voluntarias 
del DIF Estatal, quienes realizan una 

importante labor en las comunidades rurales 
del estado, donde capacitan a las mujeres en di-
ferentes temas que contribuyen a su desarrollo 
personal, familiar y comunitario. “Ustedes no 
solamente son mamás, sino que apoyan a otras 
personas; están acostumbradas a servir y eso es 
lo que hace feliz a la gente; ayudar a los demás 
te llena el alma y te hace muy feliz; por eso, hoy 
las festejamos, porque ustedes realizan una la-
bor invaluable”, les dijo la gobernadora. Aurora 
Jiménez Esquivel, primera voluntaria y presi-
denta del DIF Estatal, destacó que las volunta-
rias son una parte esencial de esta institución.
“Estamos muy contentas de que estén aquí; con 
mucho cariño les hacemos este festejo, porque 

ustedes son muy importantes para nosotros, 
pues van a las comunidades a dar cursos, a en-
señar a otras personas, a quienes más lo nece-
sitan”, mencionó. Mónica Becerra Moreno, di-
rectora del DIF Estatal, deseó un feliz día a las 
asistentes y destacó que la mamá es el pilar de 
las familias; las invitó a disfrutar de la vida y 
a vivir el momento. En el festejo, también es-
tuvieron presentes los diputados federales Liz 
Martínez Álvarez y Paulo Martínez López; Luis 
León, presidente de la Mesa Directiva del H. 
Congreso del Estado; Ma. de Jesús Ramírez 
Castro, directora general del Instituto Aguas-
calentense de las Personas Adultas Mayores; 
Anahí Marín, subsecretaria para la Micro, Pe-
queña y Mediana Empresa de la Secretaría de 
Desarrollo Económico, Ciencia y Tecnología del 
Estado, y Sandra García Hernández, directora 
del Voluntariado del DIF Estatal.

Gran concierto de Scorpions disfrutó el público asistente a la Feria Nacional de San Marcos 2025 en el Foro de las Estrellas Mazda.
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Buscan que vinos y guayaba de Aguascalientes 
sean reconocidos como únicos por su calidad

Recibe Gobernadora Tere Jiménez al Gobernador 
de Coahuila Manolo Jiménez

Esaú Garza de Vega, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Económico, Ciencia y Tecnología del 
Estado (Sedecyt), informó que durante la visita 
que realizó por Aguascalientes el director gene-
ral del Instituto Mexicano de la Propiedad In-
telectual (IMPI), Santiago Nieto Castillo, se le 
presentó la iniciativa para obtener la Indicación 
Geográfica para dos productos emblemáticos 
del estado: la guayaba de Calvillo y los vinos que 
se elaboran en la entidad.
Garza de Vega destacó que para la gobernadora 
Tere Jiménez el impulso a los productos locales 
representa una prioridad estratégica para el de-
sarrollo económico de la entidad.
El secretario puntualizó que la Indicación Geo-
gráfica permite identificar un producto como 
originario de una región específica, al tiempo 
que protege su propiedad intelectual al vincu-
larlo con las características únicas de su zona 
geográfica. “Este reconocimiento nos ayuda a 
distinguir productos que, aunque puedan culti-
varse en otros lugares, adquieren cualidades es-
peciales en su lugar de origen. Un ejemplo claro 
es la guayaba, que en Aguascalientes se carac-
teriza por un sabor único; lo mismo ocurre con 
nuestros vinos, que destacan por la calidad de 
la uva que se produce en el estado”, finalizó el 
titular de la Sedecyt.

En el marco de las actividades de la Feria Nacio-
nal de San Marcos, en Aguascalientes se llevó a 
cabo la Convención Nacional Ganadera con la 
participación de representantes del sector de 

las entidades federativas participantes, entre 
ellas, Coahuila.    
En este evento la Gobernadora de Aguascalien-
tes Tere Jiménez recibió al titular del poder Eje-

cutivo del estado de Coahuila Manolo Jiménez, 
“le damos la bienvenida a Aguascalientes al Go-
bernador de Coahuila, Manolo Jiménez quien 
nos acompañó esta tardea una reunión con in-

tegrantes de la Convención Nacional Ganadera, 
evento que se llevó a cabo en nuestro estado y 
que el próximo año 2026 tendrá como sede el 
estado de Coahuila. 
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“La comunidad universitaria será parte de 
la toma de decisiones”: Jenny González

Impulsa Gobierno de Zacatecas el deporte como 
parte del desarrollo integral para las juventudes

ZACATECAS. A un día de que finalicen las cam-
pañas por la rectoría de la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas (UAZ), la candidata de la pla-
nilla Decide, Jenny González Arenas, garantizó 
que en este proyecto todos quienes integran la 
UAZ serán parte de la toma de decisiones por-
que la institución es de cada uno de sus inte-
grantes.
Este miércoles realizó un intenso recorrido en 
el Campus Siglo XXI, en Ciencias de la Salud 
con alumnos, docentes y trabajadores de Medi-
cina, Nutrición y Fisioterapia, a quienes les ex-
presó que todos forman parte de la comunidad 
universitaria, por lo tanto, deben transitar en 
comunión, unidos.
González Arenas se comprometió con la comu-
nidad estudiantil a mejorar el sistema de trans-
porte universitario, destacó que no existe una 
cercanía entre quienes acuden al campus donde 
se encuentra la Unidad Preparatoria Programa 
II, las Unidades de Economía, Piscología, Con-
taduría y Administración, Derecho y las Inge-
nierías con la parte del Campus Siglo XXI.
Por ello, propuso mejorar el sistema de Trans-
porte Universitario, generando una interco-
nexión entre los Campus, dando viabilidad y 
movilidad para los estudiantes y fomentar así la 
identidad universitaria.
Detalló que el presupuesto de la UAZ debe des-
tinarse en satisfacer las necesidades que tiene la 
comunidad universitaria y no construir elefan-
tes blancos que ni siquiera pueden usar porque 
no les prestan y que no son de utilidad.
Bajo la premisa de siempre escuchar las inquie-

tudes de todos, González Arenas sostuvo que es 
la mejor manera de construir un proyecto vir-
tuoso, es a través de las necesidades de la co-

munidad estudiantil, escucharlas y atenderlas.
Por lo anterior, los conminó a hablar ahora y no 
callar para siempre, sino seguir alzando la voz 

para exigir atención a las carencias, «yo los es-
cucharé siempre», finalizó.

Tlaltenango, Zac.- Con el firme propósito de 
impulsar y fomentar el deporte, como parte del 
desarrollo integral de la juventud, el Gobierno 
de Zacatecas, encabezado por el mandatario es-
tatal David Monreal Ávila, a través del Instituto 
de la Juventud (Injuventud), realizó la entrega 
de material deportivo a estudiantes de la Tele-
secundaria “Hermanos Flores Magón”, ubicada 
en la comunidad de Cicacalco, de este munici-
pio.
Mauricio Acevedo Rodríguez, director General 
del Injuventud, mencionó que, apoyar y fomen-

tar el deporte como parte fundamental del de-
sarrollo de las juventudes ha cobrado relevancia 
para la actual administración estatal.
De tal forma, se hizo entrega de material de-
portivo en la Telesecundaria “Hermanos Flores 
Magón”, ubicada en la comunidad de Cicacalco, 
consistente en dos redes y 10 balones para vo-
leibol, además de dos balones de fútbol.
Acevedo Rodríguez subrayó que, no importa 
la lejanía de los municipios o comunidades, el 
principal objetivo es que los apoyos lleguen a un 
mayor número de jóvenes en los 58 municipios 

de Zacatecas.
Dijo que, impulsar cualquier disciplina depor-
tiva, como parte del desarrollo integral de este 
sector de la población, es fundamental, para así 
mantener su integridad alejada de situaciones 
que puedan vulnerarlos.
Agregó que, nuestro estado cuenta con grandes 
historias de éxito en materia deportiva y, hoy 
por hoy, pueden seguir surgiendo estos talentos 
que representen a Zacatecas a nivel nacional e 
internacional.
Les exhortó a hacer buen uso del material que 

se les entregó y aprovecharlo al máximo para 
fortalecer las selecciones varonil y femenil de 
voleibol, con los que cuenta la institución.
Olga Juárez Naranjo, directora de la Telese-
cundaria “Hermanos Flores Magón”, agradeció 
el apoyo y el impulso que el Gobierno de Zaca-
tecas, por medio del Instituto de la Juventud, 
le dan al deporte como parte del crecimiento y 
formación de la comunidad estudiantil de este 
plantel educativo.
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Pérdida de empleos formales, muestra 
de mala administración

Emiten pronóstico para la 
Temporada de Lluvias

Al analizar los datos claros y precisos que emitió 
el IMSS sobre la caída en los empleos formales 
de abril del 2024 a abril del 2025, el presidente 
estatal del PRI, Carlos Peña Badillo consideró 
que es irrefutable que existe una mala adminis-
tración estatal.
Según las cifras oficiales, el Estado tenía en 
abril del 2024, 198 mil 57 empleos, pero en abril 
pasado ya solo registra 191 mil 957. La mala ad-
ministración implica escasa o nula promoción 
de inversiones, desempleos gubernamentales o 
bajas laborales por escasas ventas o desinterés 
por invertir ante las preocupaciones de la inse-
guridad.
Peña Badillo destacó que además se presentó 
una baja mensual de 1 mil 694 puestos de traba-
jo, tras registrar 191 mil 957 en marzo. Mientras 
que el mes de abril registró los números más 
bajos en la afiliación de empleos en el Estado, 
seguido por enero, con 190 mil 620; febrero, 
con 191 mil 9 y marzo, con 191 mil 957.
En este sentido, el dirigente estatal priista men-
cionó que la variación anual de puestos de tra-
bajo coloca a Zacatecas solo por debajo de los 
estados de Campeche y Tabasco, con pérdidas 
de 5.3 y 8.3 por ciento. Siendo Hidalgo, Colima 
y Estado de México las entidades que registra-
ron crecimientos importantes.

MÉXICO. La Comisión Nacional del Agua (Co-
nagua) informa que, de acuerdo con el análi-
sis del Servicio Meteorológico Nacional, para 
la Temporada de Lluvias y Ciclones Tropicales 
2025, en el océano Pacífico se prevé el desarro-
llo de entre 16 y 20 sistemas con nombre y en el 

Atlántico, entre 13 y 17. Esto representa que en 
ambas cuencas se espera un escenario cercano o 
ligeramente por arriba del promedio.
En el Pacífico, entre 4 y 6 podrían alcanzar las 
categorías 3, 4 o 5 de la escala Saffir-Simpson; 
4 o 5 alcanzarían los niveles 1 o 2 y 8 o 9 serían 

tormentas tropicales.
En el Atlántico, podrían ser 3 o 4 sistemas con 
el mayor rango; 3 o 4 podrían ser de las catego-
rías 1 o 2 y de 7 a 9 podrían llegar a tormentas 
tropicales.
El desarrollo de estos sistemas se prevé durante 

la temporada, que de manera oficial inicia el 15 
de mayo en el océano Pacífico y el 1 de junio, en 
el Atlántico, y culmina el 30 de noviembre en 
ambas cuencas.
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“Yo vivo en nuestro bello México”: 
Gutiérrez Müller

Más de 20 mil detenidos por delitos de alto impacto 
en sexenio de Sheinbaum: García Harfuch

“Yo vivo en nuestro bello México”. Así respon-
dió Beatriz Gutiérrez Müller este miércoles en 
Instagram, acerca de una supuesta solicitud 
para adquirir la nacionalidad española.
Según el diario ABC de España, Gutiérrez Mü-
ller habría iniciado en Madrid los trámites para 
obtener el pasaporte hispano, aunque esta in-
formación no ha sido confirmada ni tampoco 
desmentida.
De hecho, otro usuario le escribió “Saludos a 
su nueva patria”, seguido de una banderita es-
pañola, en la misma publicación en la que Gu-
tiérrez Müller compartió un post con la imagen 
de un gallo con la leyenda “El gallito cantor”, 
musicalizado con la canción “Kikiriki cantaba el 
gallo”, de Jere y su piano.
Al respecto de la supuesta solicitud de Gutié-
rrez Müller ha trascendido que el mecanismo 
diplomático que estaría esgrimiendo es la ley 
de memoria democrática, que fue aprobada en 
España en 2022 y cuyo propósito es otorgar la 
ciudadanía a nietos y bisnietos de españoles que 
hayan nacido en otro país.
Entrevistado por diversos medios, Milton Mer-
lo, el reportero de ABC que publicó la nota so-
bre la supuesta petición de Gutiérrez Müller, 
ha dicho que la esposa de AMLO “parece tener 
motivos académicos en Europa o eso es lo que 
se comenta en su entorno y hasta pudiera ser un 
salvoconducto para que el actual gobierno res-
tablezca la relación con España”.
En ese sentido, es importante señalar que, en 
el caso de que Gutiérrez Müller obtenga la ciu-
dadanía española, entonces estaría obligada 
a cumplir con todos los requisitos, entre ellos, 
jurar respeto a la corona y a la Constitución es-
pañola.
Y es justamente esta situación la que han se-
ñalado diversos críticos, ya que la historiadora 

estaría cayendo en una contradicción o incon-
gruencia, pues, desde su papel como primera 
dama de México entre 2018 y 2024, fue una de 
las principales promotoras de que España se 
disculpara con nuestro país por la Conquista 
que hizo hace 500 años y que produjo un exter-
minio de los pueblos nativos.
De hecho, existe un video en el que Gutiérrez 
Müller, historiadora de profesión, criticó la 
Conquista y rechazó tajantemente que la llega-
da de los españoles hace medio milenio impul-
sara el crecimiento de México en todo sentido.
Durante su mandato, Andrés Manuel López 
Obrador, que hoy vive en Palenque junto a su 

esposa e hijo menor, exigió, a través de una car-
ta enviada al rey hispano y al papa Francisco (ya 
fallecido), que la corona y el gobierno de Espa-
ña se disculparan por la Conquista.
“Pedí que se haga un relato de agravios y se pida 
perdón a los pueblos originarios por las viola-
ciones a lo que ahora se conoce como derechos 
humanos”, declaró AMLO a inicios de 2021, en 
plena crisis por la pandemia.
Y agregó: “México desea que el Estado español 
admita su responsabilidad histórica por esas 
ofensas y ofrezca las disculpas o resarcimien-
tos políticos que convengan por la Conquista, 
acontecimiento fundacional de la actual nación 

mexicana, sí, pero tremendamente violento, do-
loroso y transgresor”.
Debe destacarse que los vínculos entre naciones 
no están rotos. De hecho, la relación comercial 
entre México y España vive un momento ópti-
mo. El problema radica en que sus relaciones 
diplomáticas, que se restablecieron en 1977, 
se tensaron hace medio año después de que 
la sucesora de AMLO, Claudia Sheinbaum, no 
incluyó al rey Felipe VI a su investidura como 
presidenta. En ese sentido, el gobierno español 
respondió que, si se excluía al jefe del Estado, el 
país ibérico no enviaría ninguna representación 
oficial.

Omar García Harfuch, titular de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), 
detalló que en los primeros siete meses del Go-
bierno de Claudia Sheinbaum se detuvieron a 
más de 20 mil personas por delitos de alto im-
pacto.
“Del 1 de octubre de 2024 al 6 de mayo de 2025, 
han sido detenidas más de 20 mil personas por 
delitos de alto impacto”, indicó.
“Entre estas detenciones se encuentran opera-
dores de organizaciones criminales, objetivos 
prioritarios de algunas entidades federativas 
que generaban altos niveles de violencia, por lo 
que estamos seguros que estas detenciones ten-
drán un impacto en la disminución de la inci-
dencia delictiva en sus zonas de operación como 
ya se ve reflejado en entidades federativas del 
país”, expuso.
El funcionario federal indicó que en este lapso 
de tiempo han sido aseguradas más de 154 tone-
ladas de droga y más de 10 mil armas de fuego.
García Harfuch explicó que, en 19 estados, el 
Ejército mexicano y la Secretaría de Marina 
(Semar) han destruido 896 laboratorios clan-
destinos y áreas de concentración para la elabo-
ración de metanfetaminas.
Sostuvo que en estas acciones se han asegurado 
más de un millón de litros y más de 200 tonela-
das de sustancias químicas.
“Es una cifra sin precedentes que representa 
una afectación económica a las organizaciones 
criminales de cientos de millones de pesos. Es-
tos casi 900 laboratorios clandestinos destrui-
dos se traducen en menos violencia en las calles, 
menos delincuentes afectando la tranquilidad 
de las familias, menos sustancias dañinas que ponen en riesgo la salud de nuestros jóvenes y 

menos recursos para las organizaciones crimi-
nales”, manifestó esta mañana. Con informa-
ción de López-Dóriga Digital.
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Inflación se ubica en 3.93% durante abril

Pemex confirma dos fugas en ducto de aceite 
que llega a Terminal Marítima de Dos Bocas

El Instituto Nacional de Estadística y Geogra-
fía (Inegi) reveló que la inflación general anual 
en México se ubicó en 3.93 por ciento durante 
abril.
En un comunicado, se explicó que el Índice Na-
cional de Precios al Consumidor (INPC) presen-
tó un nivel de 139.620: aumentó 0.33 por ciento 
respecto al mes anterior. En el mismo mes de 
2024, la inflación mensual fue de 0.20 % y la 
anual, de 4.65 por ciento.
El índice de precios subyacente, considerado 
un mejor parámetro para medir la carestía ge-
neral porque elimina artículos de alta volatili-
dad, que excluye bienes y servicios con precios 
más volátiles, o que no responden a condiciones 
de mercado, incrementó 0.49 por ciento a tasa 
mensual. A su interior, los precios de las mer-
cancías subieron 0.69 % y los de servicios, 0.30 
por ciento.
A tasa mensual, el índice de precios no sub-
yacente disminuyó 0.21 por ciento. Dentro de 
este, los precios de los productos agropecuarios 
crecieron 1.60 % y los de energéticos y tarifas 
autorizadas por el gobierno cayeron 1.59 por 
ciento. Esto como resultado, en mayor medida, 
a los ajustes en las tarifas eléctricas por tempo-
rada cálida en 18 ciudades del país.
En abril de 2025, los productos genéricos cuyas 
variaciones de precios, al alza y a la baja, desta-
caron por su incidencia sobre la inflación gene-
ral fueron los siguientes: jitomate, carne de res, 
vivienda propia, así como loncherías, fondas, 
torterías y taquerías, con incrementos en sus 
precios. En contraste, la electricidad, el huevo, 

la gasolina de bajo octanaje y la cebolla dismi-
nuyeron sus precios
El Índice de Precios al Consumidor de la Canas-
ta de Consumo Mínimo (IPCCCM) tuvo un alza 

mensual de 0.22 por ciento y de 3.69 % a tasa 
anual. En el mismo periodo de 2024, creció 0.14 
y 4.32 por ciento, en ese orden.
Los precios al consumidor cerraron el 2024 en 

4.21 por ciento, por debajo de las expectativas 
del mercado. Con información de López-Dóriga 
Digital.

Petróleos Mexicanos (Pemex) confirmó dos fu-
gas en un ducto que transporta aceite de la Pla-
taforma Akal-C a la Terminal Marítima de Dos 
Bocas, en Tabasco.
Por medio de un comunicado en redes sociales, 
Pemex argumentó que a raíz de esta situación 
tuvo que instalar de dos abrazaderas metálicas, 
y actualmente se realizan preparativos para la 
verificación de hermeticidad y puesta en opera-
ción del ducto.

Destacó que tras realizar un mapeo se detectó 
que una parte del volumen de aceite que se fugó 
llegó a la costa de la Terminal Marítima Dos Bo-
cas en el municipio de Paraíso, Tabasco, en una 
extensión de 7 kilómetros.
“De manera inmediata, personal y equipo es-
pecializado de Pemex llevó a cabo la limpieza, 
la cual se espera que concluya en las próximas 
horas”, sostuvo.
En dichas acciones se ha dialogado con las co-

munidades de pescadores para establecer medi-
das de prevención para que reactiven su activi-
dad productiva a la brevedad.
Pemex apuntó que el evento fue notificado a 
la Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente 
(ASEA), perteneciente a la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 
“con el objetivo de implementar las acciones de 
remediación que correspondan”.
En redes sociales, usuarios detallaron la llegada 

a las orillas de la playa en Paraíso, en Tabasco, 
de un aceite negro, además de fauna marina vi-
siblemente afectada con este líquido, como pe-
licanos y cangrejos.
El Ayuntamiento de Paraíso activó medidas 
de restricción al ingresar a zonas costeras e 
izar bandera negra, como respuesta a este de-
rrame de hidrocarburo. Con información de 
López-Dóriga Digital.
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Fumata negra tras votaciones 
en el segundo día del cónclave

Un deseo de “suerte” al cardenal Parolin en 
la misa antes del cónclave suscita curiosidad

Los 133 cardenales no consiguieron elegir a un 
nuevo papa después de las primeras dos vota-
ciones celebradas del jueves 8 de mayo en la 
Capilla Sixtina, en el segundo día del cónclave.
La fumata negra salió por la chimenea de la Ca-
pilla Sixtina en punto de las 11:50 h local (3:50 
h tiempo del Centro de México), en medio de 
una gran expectación ante los cientos de fieles 
que se congregaban en la plaza de San Pedro 
para presenciar el momento en directo.
El humo negro que sorprendió a las más de 10 
mil personas que se habían concentrado en la 
plaza de San Pedro en espera de las votaciones.
Los 133 cardenales electores empezaron a votar 
alrededor de las 9:30 h local y como manda la 
constitución apostólica que rige todo el proceso 
sólo se queman las papeletas tras dos votacio-
nes negativas.
La mañana de este jueves 8 de mayo los 133 car-
denales electores – menores de ochenta años 
– tiene programadas otras dos votaciones, a la 
espera de que en la chimenea ubicada sobre la 
Capilla Sixtina despida una fumata blanca.
Eso sería indicativo de que un cardenal ha ob-
tenido al menos dos tercios de los votos y se 
convertirá en pontífice, aunque para oficializar-
lo tiene que aceptar el encargo y decir con qué 
nombre quiere ser llamado.

Solo entonces se anuncia al mundo la elección 
de un nuevo papa y se abre un pequeño lapso 
hasta que se asoma al balcón central de la plaza 
de San Pedro.
La normativa establece que en los tres primeros 

días del cónclave se celebren dos votaciones por 
la mañana y dos por la tarde.
Si tras esos tres días ninguno ha alcanzado los 
votos necesarios, se procederá a una jornada 
de reflexión y plegarias en la que no se votará, 

que sería el próximo domingo. Después volve-
rán a celebrarse tres tandas de siete votaciones, 
con sus respectivas pausas. Con información de 
López-Dóriga Digital.

Un deseo de “suerte” al cardenal Pietro Paro-
lin durante la misa de esta mañana en la basí-
lica de San Pedro ha suscitado curiosidad, pues 
se escuchó pocas horas antes del cónclave que 
elegirá un nuevo papa y en el que el purpura-
do italiano se presenta como una de las grandes 
apuestas.
Las palabras pudieron escucharse en el mo-
mento de darse la paz en la misa ‘Pro eligendo 
pontifice’, de boca del cardenal encargado de 
oficiarla, el decano Giovanni Battista Re.
En ese momento, el purpurado se dirige a Pa-
rolin, situado a su derecha en el altar, y le dice, 
separado del micrófono: “Suerte por partida 
doble” (auguri… doppi), entre sonrisas.
El vídeo ha corrido como la pólvora en las redes 
sociales y en los medios italianos, especulando 
con posibles interpretaciones: estos buenos de-
seos pueden ser por el rol de Parolin dentro del 
cónclave, encargado de dirigirlo, o ante la even-
tualidad de que sea elegido.
Re es el decano del Colegio Cardenalicio y, aun-
que no votará en el cónclave desde esta tarde 
debido a que supera los 80 años de edad, ha di-
rigido las reuniones diarias que los purpurados 
han mantenido en Roma en los días previos a 
esta cita.

Esta tarde, desde las 16:30 horas (hora local), 
un total de 133 cardenales electores se encerra-
rán en la Capilla Sixtina del Vaticano para ele-
gir a un nuevo papa que suceda a Francisco y 
se prevé que esta misma tarde lleven a cabo la 
primera votación.
Aunque el resultado es impredecible, algunos 
cardenales parten ya como ‘papables’ por su 
peso entre sus colegas y uno de ellos es el propio 
Parolin, experto diplomático y que ejerció como 
secretario de Estado vaticano durante el ponti-
ficado de Bergoglio. Con información de EFE.
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La larga espera que inquietó antes 
de la primera fumata del cónclave

Trump niega rotundamente la posibilidad de 
rebajar los aranceles para que China negocie

La primera jornada del cónclave que deberá 
elegir al sucesor del papa Francisco se vivió con 
algo de impaciencia por miles de personas en la 
Plaza de San Pedro, aunque tras una larga es-
pera, pudieron constatar que no había acuerdo 
por la fumata negra que emanaba de la chime-
nea de la Capilla Sixtina.
“Me he cansado muchísimo, pero estaba con-
vencida de que lo habrían elegido”, reconoce a 
EFE entre la muchedumbre Stefania, una ro-
mana que llevaba más de tres horas esperando 
una buena nueva.
La plaza de San Pedro del Vaticano y sus aleda-
ños se abarrotaron esta tarde con unas 30 mil 
personas que no apartaron su mirada de la pe-
queña chimenea colocada en lo alto de la Capi-
lla Sixtina, ampliada en las pantallas a los pies 
de la basílica.
En el interior de esa capilla, con el Juicio Final 
de Miguel Ángel y las pinturas de otros maes-
tros de la historia como únicos testigos, 133 car-
denales de todo el mundo se reunían, aislados 
del mundo exterior, para elegir un nuevo líder 
de la iglesia católica.
La tradición manda que el resultado de su es-
crutinio sea anunciado al planeta y a la cristian-
dad con el humo de sus votos quemados en una 
estufa y emanado por una chimenea en sus al-
turas: la fumata blanca indica que hay papa; la 
negra, que no ha habido acuerdo.
La Capilla Sixtina cerró sus puertas a las 17:46 
h local pero el resultado de la primera votación 
no se conoció hasta las 21:00 h. Y fue, como se 
vaticinaba, negra.
La espera en San Pedro se hizo larga. Cálida y 
soleada durante casi todo el día el día, lo que 
animó a muchos a hacer tiempo con un ‘spritz’ 
u otro refresco en la mano; pero bastante fresca 
al caer la tarde, como es normal en la siempre 

impredecible primavera romana.
“Ha sido un poco aburrido mirar durante tan-
to tiempo la chimenea. No me duelen los ojos, 
pero sí los pies, aunque valió la pena porque es 
histórico”, reconoce Juan, un bonaerense de va-
caciones romanas que aguantó el empedrado de 
la plaza vaticana durante tres horas.
No obstante, este argentino católico mañana 
volverá a San Pedro. Quiere, reconoce, un nue-
vo pontífice que siga los pasos como el papa 
Francisco y que reconozca y respete a “las mi-
norías del amor”.
Poco antes de que la chimenea confirmara el 
desacuerdo, muchas personas empezaban a 
abandonar la plaza, rindiéndose a la espera y al 
desasosiego, aumentado al recibir en sus teléfo-

nos rumores de que los cardenales habían deci-
dido irse a cenar y no votar.
Al final, la fumata llegó, espantando a alguna 
que otra gaviota que revoloteó durante toda la 
tarde en las alturas de la Sixtina, como robando 
cámara. Y, en ese momento, muchos descreí-
dos volvieron deprisa a la plaza para capturar el 
momento con sus cámaras o sus ojos.
Es el caso de una familia argentina. “Estábamos 
a punto de irnos”, admite Ilda, con el pequeño 
Blanco en sus brazos. “Se hizo largo”, rezongaba 
a su lado su marido Diego con otra hija, Inma, 
de la mano.
Otros tuvieron más suerte y llegaron justo a 
tiempo de la fumata. Luis, mexicano residente 
en Roma, recuerda que por la tarde estaba co-

miendo con su novia cuando su suegro les llamó 
para recomendarles correr a la plaza vaticana y 
vivir este momento.
“No he esperado mucho, como 30 minutos. Ha 
sido algo decepcionante porque queríamos un 
nuevo papa, vivir una experiencia que jamás es-
perabas vivir… pero igualmente es emocionante 
todo el ambiente”, afirma. La cita, promete, ya 
es imperdible y volverá a la siguiente votación 
sin que, esta vez, le tenga que advertir nadie.
El día siguiente, los purpurados volverán a en-
cerrarse en la monumental Sixtina para seguir 
buscando un nuevo pontífice. Fuera, en la plaza, 
la gente seguirá esperando. Con información de 
EFE.

El presidente de EE.UU., Donald Trump, negó 
categóricamente que vaya a rebajar los arance-
les del 145 por ciento que aplica a China para fa-
cilitar que Pekín negocie un acuerdo comercial 
después que ambas partes hayan confirmado 
que se reunirán el fin de semana en Suiza para 
iniciar un diálogo.
Al ser preguntado sobre si está abierto a redu-
cir gravámenes para que el gigante asiático “se 
siente a la mesa de negociaciones”, Trump res-
pondió con un “no” rotundo durante una cere-
monia abierta a medios en el Despacho Oval de 
la Casa Blanca para que jurara el cargo el nue-
vo embajador estadounidense en China, David 
Perdue.
“Tienen que evitar que el fentanilo entre (en 
EE.UU.). Eso sería una condición muy impor-
tante”, explicó Trump sobre las exigencias con 
las que Washington llegará a Ginebra para lo-
grar un futuro acuerdo.
Al principio de su segundo mandato el neoyor-
quino ya impuso un impuesto aduanero del 20 
por ciento por lo que considera esfuerzos insu-
ficientes de Pekín para frenar el tráfico de fen-
tanilo, cuyo consumo se ha cobrado cientos de 
miles de vidas estadounidenses.
Trump negó a su vez la afirmación de Pekín de 
que el diálogo de este fin de semana en Ginebra 
se celebrará “a petición de la parte estadouni-
dense”.
“¿Ellos han dicho que nosotros lo hemos inicia-
do (el acercamiento)? Pues creo que deben re-
cular y echar un ojo a sus archivos”, afirmó.
Desde que Trump reactivó en abril la guerra 
comercial, en especial con China, Pekín ha res-

pondido a su vez con gravámenes del 125 % so-
bre bienes y servicios estadounidenses.
A su vez, el presidente estadounidense descartó 
que en principio vaya a anunciar nuevas exen-

ciones arancelarias para productos para bebés, 
aunque dijo que meditará la medida.
“Quiero que sea sencillo. No quiero que haya 
tantas excepciones y que nadie sepa qué está 

pasando. Tenemos que simplificarlo mucho, 
pero aún así lo revisaré”, explicó. Con informa-
ción de EFE.
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Pachuca empata sin goles al América 
mientras Monterrey somete al Toluca

CRUZ Azul por un triunfo ante un León herido 
por la eliminación del Mundial de Clubes

Los Tuzos del Pachuca, dirigidos por el urugua-
yo Guillermo Almada, empataron sin goles ante 
el tricampeón América, en el inicio de esta serie 
de los cuartos de final del torneo Clausura.
Esta serie se definirá el sábado próximo en el 
estadio Ciudad de los Deportes, casa del monar-
ca, en donde se llevará a cabo el duelo de vuelta.
Si luego de los dos partidos se mantiene un em-
pate, el América, segundo clasificado, avanzará 
por su mejor posición en la tabla; Pachuca fue 
séptimo.
El primer tiempo fue uno disputado en el medio 
campo, con pocas jugadas ofensivas.
La más clara fue al minuto 24, cuando el brasi-
leño Eduardo Bauermann realizó un cabezazo 
que el guardameta Luis Ángel Malagón detuvo.
En la segunda parte, el Pachuca volvió a estar 
cerca de abrir el marcador, pero Malagón volvió 
a rechazar un remate con la testa, ahora del ve-
nezolano Salomón Rondón.
Después de las fallas de los Tuzos, las Águilas 
reaccionaron, pero el arquero del Pachuca, Car-
los Moreno, evitó la caída de su marcado al ata-
jar remates de Alejandro Zendejas, al 60, y de 
Erick Sánchez, al 66.
Antes, los Rayados del Monterrey vencieron por 
3-2 al Toluca, para tomar ventaja en su serie de 
los cuartos de final.
El duelo comenzó con el autogol de Víctor Guz-
mán, quien, al intentar despejar un centro por 
izquierda de Jesús Gallardo, mandó la pelota a 
su marco para darle al Toluca una ventaja de 
0-1 al minuto 16.
Tras ello, los Rayados se adueñaron del primer 
tiempo, y tras fallas de Jesús Corona, al 30, y de 
Sergio Canales, al 34, empataron el encuentro.
Al 44, Nelson Deossa recuperó una pelota cerca 
de la media luna de su rival para de zurda reali-
zar un remate a media altura, inalcanzable para 
el guardameta español Pau López, para el 1-1.

Monterrey siguió como el mejor cuadro en la se-
gunda parte y al 50, el colombiano Stefan Me-
dina, por derecha, cruzó un servicio al área que 
Sergio Canales recibió entre dos defensas para 
definir el 2-1.
Los de Demichelis no dejaron de ofender y au-
mentaron su ventaja al 69, cuando Gallardo rea-

lizó un pase hacia su área que Germán Bertera-
me interceptó, se quitó a López y con el marco 
abierto concretó el 3-1 al 69.
Cuando parecía una cómoda victoria para los 
Rayados, Alexis Vega cobró un tiro libre por de-
recha al 82, que en el segundo poste Luan ca-
beceó para el 3-2 final que le da vida al Toluca 

para obtener el pase a las semifinales este sába-
do en su estadio, el Nemesio Diez.
Los encuentros de ida de los cuartos concluirán 
este jueves con las visitas de los Tigres UANL al 
Necaxa y del Cruz Azul al León del colombiano 
James Rodríguez. Con información de EFE.

La hora de la verdad ha llegado para Vicente 
Sánchez y sus dirigidos. Cruz Azul se enfrenta a 
León en los cuartos de final del Clausura 2025, 
y la lucha por el boleto a las semifinales pro-
mete ser intensa. Mientras algunos sueñan con 
seguir haciendo historia y conseguir la décima, 
otros quieren desquitarse, con quien sea, por su 
expulsión del Mundial de Clubes 2025.
Dos equipos con realidades diferentes, pero con 
un solo objetivo: el pase a la siguiente ronda. 
Con 33 puntos en la fase regular, Cruz Azul lle-
ga como tercer lugar y con el deseo de alcanzar 
su tercera semifinal consecutiva. Tras un ren-
dimiento sobresaliente en la Concacaf Cham-
pions Cup, el equipo de Vicente Sánchez tiene 
en mente levantar su décimo título.
Por su parte, el club León cerró la fase regular 
en el sexto lugar con 30 puntos y buscará al-
canzar su primera semifinal desde el Apertura 
2021. A pesar de no ser el favorito, el equipo di-
rigido por Eduardo Berizzo tiene en mente dar 
la sorpresa. Cruz Azul no podrá contar con Wi-
ller Ditta, por suspensión, además de Gonzalo 
Piovi y Gabriel Fernández, por lesión.
León también sufrirá la ausencia de James Ro-
dríguez, quien está sancionado.
El ambiente en la capital de Guanajuato tam-
bién está cargado de tensiones al haber sido 
ratificada la expulsión de los Esmeraldas del 
Mundial de Clubes 2025, por lo que tratarán de 
sacarse la espinita, llegando lo más lejos posible 
en esta Liguilla, como alivio interno.
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Tras casi seis años, Necaxa juega Liguilla 
y buscará sacar ventaja ante Tigres

Katie Ludecky es sinónimo de tenacidad; rompió 
su propio récord en los 800 metros libres

Una de las gratas sorpresas de este Clausura 
2025, sin lugar a dudas que es el Necaxa. El 
conjunto dirigido por el argentino Nicolás Lar-
camón, logró clasificar de manera directa a la 
Liguilla como quinto lugar de la tabla genera 
con 31 puntos.
Solo dos menos que Tigres, su rival en esta serie 
de cuartos de final, instancia a la que los Rayos 
no accedían desde el Apertura 2019, por lo que 
pasaron casi seis años para que el Estadio Vic-
toria tuviera nuevamente un juego de Liguilla.
Es justo en ese escenario, este jueves a las 19:00 
horas, que el conjunto rojiblanco recibirá a los 
felinos, con la misión de llevarse cualquier ven-
taja a la vuelta el próximo domingo en el Esta-
dio Universitario, donde los de la UANL se ha-
cen muy fuertes.
Por su parte, los Tigres llegan a esta eliminato-
ria aún con la moral por debajo, toda vez que 
la semana pasada quedaron fuera de la Copa 
de Campeones de Concacaf, luego de que Cruz 
Azul los echara en semifinales.
La escuadra de Guido Pizarro se vio mal en tér-
minos generales durante toda la serie contra 
los celestes, porque más allá de que el conjunto 
cementero sea un candidato al título por el ni-
vel que trae, los felinos no mostraron un futbol 

interesante, propositivo y de buen nivel, como 
debería de ser por el plantel que tienen.
De ahí que, en esta serie ante Necaxa, deban re-
tomar la vertical si es que quieren trascender en 

este semestre, donde ya solo les queda la Liga 
MX, luego de reprobar en el torneo de la confe-
deración.
La mala noticia para los felinos, es que para esta 
serie tampoco estará disponible el veterano An-

dré-pierre Gignac, quien sigue en rehabilitación 
por una fibrosis, amén de que en este Clausura 
2025 y ya rumbo a sus 40 años, solamente ha 
jugado 81 minutos en tres partidos.

Katie Ledecky ha vuelto a escribir su nombre, 
con tinta indeleble, en los libros de la natación 
mundial. No sólo rompió un nuevo récord, sino 
que lo hizo en el marco del recuerdo de uno de 
los más grandes reconocimientos que ha recibi-
do por su incomparable trayectoria: la Medalla 
Presidencial de la Libertad, el más alto honor 
civil que otorga el Gobierno de Estados Unidos.
Antes que ella, personalidades como Muham-
mad Ali, Maya Angelou, Martin Luther King Jr. 

y Simone Biles han recibido este galardón. Es 
una de las pocas deportistas en ser honradas de 
esta manera, consolidando su impacto, más allá 
de las piscinas. Fue en 2024, de manos del en-
tonces presidente Joe Biden.
Ledecky ha ganado 50 medallas en competicio-
nes internacionales de alto nivel, incluyendo 38 
de oro, 10 de plata y dos de bronce. En Juegos 
Olímpicos, ha obtenido 14: nueve áureas, cuatro 
de plata y un bronce, convirtiéndose en la atle-

ta estadounidense más condecorada en pruebas 
individuales.
Pero este reconocimiento tiene que ver con su 
tenacidad y la manera de siempre buscar ser la 
mejor. En la TYR Pro Swim Series de Fort Lau-
derdale 2025, logró lo impensable: Rompió su 
propio récord mundial en los 800 metros libre, 
una marca que mantenía desde los Olímpicos 
Río de Janeiro 2016.
“No puedo dejar de sonreír. Ha sido así durante 

toda la semana... Han sido tantos años de pre-
paración, y poder haberlo hecho es increíble”, 
dijo. “Me alegra haber tomado esa decisión, ha-
ber hecho unas patadas de delfín extra y enfo-
carme en mis piernas para lograrlo”.
La competencia tuvo un carácter especial: “Es 
la primera de curso largo, después de París 
[2024], en la que hay tantos estadounidenses”.


